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Presidente: Dra. Marina Vicario (IPN) 

Secretario: Dr. Oscar Cárdenas (UDG) 

 

Asistentes:  
 

IPN Claudia Marina Vicario Solorzano Presidenta 

UDG Oscar Cárdenas Secretario 

UANL Joaquín Huante Vocal 

UDG Jaime Olmos Vocal 

UASLP Claudia Elena Pesina Sifuentes Vocal 

UNAM Rebeca Valenzuela Comité Ampliado 

UNACAR Erika Sánchez Comité Ampliado 

UADY Sergio Cervera Comité Ampliado 

IPN Jorge G Meléndez F Comité Ampliado 

ITSanMartínTexmelucan Maria Petra Paredes Xochihua Comité Ampliado 

UASLP Rosalina Vázquez Tapia Coordinador 

UNAM Alfredo Santillán Coordinador 

CUDI Carlos Casasús Director General 

CUDI Rocío Cos Invitada 
CUDI Martha Avila Invitada 

 
 

Agenda del día. – 
 

1. Mapa Regional de la membresía CUDI 

a) Región Norte 
• Directorio 

b) Región Centro - Occidente 
• Directorio 
•  Proyectos de la UNAM 

c) Región Sur - Sureste 
• Directorio 

 
d) Identificar fechas para las reuniones con los líderes de las zonas: Norte, Centro - Occidente, y 
Sur-Sureste  

• Martes cada 15 días a las 12:30 
 

2. Infografías comunidad  Estudios Socioambientales y RedLATE 

3. Avances video REMERI 

4. Asuntos Generales  
• Calendario de reuniones 2022  
• Plan  Anual 2022 

https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_09_07/Miembros_CUDI.pdf
https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_11_30/directorio_region_norte.pdf
https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_11_30/directorio_region_centro.pdf
https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_09_21/5.png
https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_10_13/Infografi%CC%81a%20Comunidad%20RedLATE%20MX.png
https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_11_16/REMERI.mp4
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Puntos tratados. – 

 
1. Mapa Regional de la membresía CUDI 

a) Región Norte 
• Directorio 

b) Región Centro - Occidente 
• Directorio 
•  Proyectos de la UNAM 

Martha Ávila da inicio a la sesión, partiendo del punto 1 de la agenda. Menciona que Óscar 
Cárdenas ha venido trabajando el Mapa Regional y en su área integraron los directorios de la 
Región Norte y de la Región Centro Occidente que identificaron como parte de las instituciones 
miembros de CUDI. Hace falta cotejar con los resultados de la base de datos que da el Mapa 
Regional para identificar si están todos o si se deben incorporar más instituciones. Oscar 
Cárdenas comenta que al parecer si están todos, que incluidos los de las 2 bases de datos le 
falta revisar una, al regreso en enero 2022 le dará los resultados, pero de la primera base de 
datos que tienen si están todos.  

También informa que ya tuvieron la reunión con la Región Sur y la Región Sureste el pasado 
martes. Participó el Dr César Coutiño de la UNACH.  El jueves se reunieron con Sergio Cervera 
de la UADY y con Erika Sánchez de la UNACAR. Sergio Cervera menciona que estuvieron en 
la reunión con el Lic. Carlos Casasús, y Martha Ávila Erika Sánchez, y les expusieron los 
proyectos que se están proponiendo. Comenta que a la UADY le resultó de mucho interés el  
tema médico y están interesados en participar en este grupo de trabajo. Martha Ávila comenta 
que también estaban interesados en buscar sesiones, al regreso de las vacaciones, con la 
comunidad de CiiMAR-GoMC, para integrarse. 

Comenta que tuvieron una reunión el pasado martes, la cual no estaba planeada, y parte de lo 
comentado fue identificar las fechas de las reuniones de los Comités de la Zona Norte, Centro 
Occidente y Sur Sureste. Que en la pasada sesión, Rebeca  Valenzuela les comentaba que las 
reuniones podían ser los martes cada 15 días, el martes que no tocara la reunión del Comité de 
Aplicaciones, en el mismo horario. Solicita la opinión de Sergio Cervera, del Comité Sur Sureste, 
Joaquín Huante, como parte del Comité del Norte, y Rebeca Valenzuela y Jaime Olmos de 
Centro Occidente, acordando que se tendrán las sesiones el martes cada 15 días cuando no 
haya reunión del Comité de Aplicaciones, reunirse en un principio los tres Comités, y conforme 
se vaya desarrollando las actividades, identificar si se requieren nuevas sesiones o continuar 
así.   
 

2. Infografías comunidad  Estudios Socioambientales y RedLATE 

Sobre el tema de las infografías, Martha Ávila comenta que no han tenido avances desde hace 
bastante tiempo. Se compartieron los gráficos para su retroalimentación, en cuanto a imágenes 
y a texto, la única que terminaron fue la de REMERI. Se generó una noticia que publicó La 
Referencia, en la que ya se incluyó la infografía de REMERI. Están en espera de la 
retroalimentación de los demás. Marina Vicario solicita compartir la infografía de RedLaTE con 
la comunidad de la red, para presentarla en la sesión de mañana cuando tienen la intervención, 

https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_09_07/Miembros_CUDI.pdf
https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_11_30/directorio_region_norte.pdf
https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_11_30/directorio_region_centro.pdf
https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_09_21/5.png
https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_10_13/Infografi%CC%81a%20Comunidad%20RedLATE%20MX.png
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para su retroalimentación. Oscar Cárdenas comenta que regresando de vacaciones ya tendrá la 
información revisada y actualizada. 

 
3. Avances video REMERI 

Martha Ávila comenta que estan en espera de la retroalimentación del video de REMERI. 
Rosalina  Vázquez comenta que lo que se lleva hasta ahora está bien, no tendría ya ninguna 
corrección, más bien es terminarlo, pues falta terminar la segunda parte del guión. Se lo lleva de 
tarea para entregarlo antes de la siguiente reunión del 11 de enero 2022. 

 
4. Asuntos Generales  

• Calendario de reuniones 2022 

Se revisa el calendario de reuniones 2022 y en conjunto se definen las fechas, tanto para las 
reuniones del CAAF como para las reuniones de los Comités Regionales. Se acuerda agendar 
solo una reunión en el mes de abril y no agendar reuniones en el mes de julio. 

 
CAFF Comités Regionales 

11 de enero 18 de enero 

25 de enero   

8 de febrero 1 de febrero 

22 de febrero 15 de febrero 

8 de marzo 1 de marzo 

22 de marzo 15 de marzo 

  29 de marzo 

5 de abril 26 de abril 

3 de mayo 10 de mayo 

17 de mayo 24 de mayo 

31 de mayo   

14 de junio 7 de junio 

28 de junio 21 de junio 

9 de agosto 2 de agosto 

23 de agosto 16 de agosto 

  30 de agosto 

6 de septiembre 13 de septiembre 

20 de septiembre 27 de septiembre 

4 de octubre 11 de octubre 

18 de octubre 25 de octubre 

1 de noviembre 8 de noviembre 

15 de noviembre 22 de noviembre 

29 de noviembre 6 de diciembre  

13 de diciembre   
  

https://virtual.cudi.edu.mx/access/content/group/070ad2b8-1a1d-4a1b-9305-e73c86397519/reuniones/2021_11_16/REMERI.mp4
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• Plan  Anual 2022 

Respecto al Plan Anual 2022 del Comité de Aplicaciones, Marina Vicario comenta que, derivado 
de las reuniones del Consejo Directivo, les comparte en esa reunión se tomaron varios acuerdos 
En esas reuniones los Comités de Redes y Aplicaciones no tienen voto, y hubo una votación 
unánime sobre hacer una auditoría a CUDI. Ella solicitó al actual Héctor Benítez, que también 
se incluyera una revisión a los estatutos. Solicita incluir ese punto en la agenda y que se dieran 
a la tarea de revisar estatutos, pues le parece de suma importancia que los Comités de 
Aplicaciones y de  Redes revisen bien qué atribuciones se tienen, saber si alguna atribución 
hace falta, si algo sobra, es decir, actualizar su papel dentro del marco estatutario, lo que le 
parece  fundamental, pues tiene la impresión de que estuvieron a punto de ser excluidos en una 
sesión del Consejo Directivo. Si bien es cierto que no deban el voto, pero si voz y presencia. Es 
muy importante  llevar la voz de lo que aquí sucede. Carlos Casasús comenta que va a ser 
importante todo el proceso de revisión de estatutos que ya tienen muchos años y cree que valdría 
la pena darles una actualizada en serio.  

También menciona que quedó pendiente la colaboración con el Comité de Membresía y ahora 
que ya están regionalizados, habría que retomar esta vinculación entre la agenda de las 
comunidades, la agenda de las regiones con la agenda en general del Comité de Aplicaciones 
y alinearse con la agenda del Comité de Membresía. Pudiera ser  importante presentar casos. 
No se tocó mucha base con el Comité de Redes, y considera que valdría la tener un primer 
contacto nuevamente ahora que se tiene la regionalización, considera que se puede aportar, y 
si bien como Comité de Aplicaciones no estan directamente inmersos en decisiones de 
infraestructura, ésta es clave para las aplicaciones, y pueden aportarle al Comité de Redes 
claridad en los requerimientos y sobre todo ahora, los requerimientos regionales que se 
presenten. Martha Ávila comenta que en años anteriores se sumaban las participaciones, lo que 
fue una iniciativa de la maestra Lourdes Velázquez cuando era la presidenta del Comité de 
Redes, en donde se sumaban a la sesión del Comité de Redes el Comité de Membresías y el 
Comité de Aplicaciones para poder trabajar todos en conjunto. Sería bueno retomar otra vez 
estas actividades porque es importante considerar los tiempos. Las reuniones antes se hacían 
cada 2 meses y duraban 2 horas, ahora se están haciendo cada cada 15 días y duran una hora, 
entonces creo que sí se puede buscar una reunión en la que se toque el tema de la agenda, las 
comunicaciones con los 3 comités y destinar el tiempo y puede ser en la reunión de redes o en 
la reunión de aplicaciones o en la reunión de membresías, la idea es que estén los 3 líderes 
claro.  

Marina Vicario considera que en la agenda del Comité de Aplicaciones, uno de los puntos clave 
es este fortalecimiento de las regiones, el otro es el tema de los estatutos y el otro tiene que ver 
con esta dinámica que se tiene en las comunidades, y en el caso de algunas comunidades que 
son muy importantes para todo el ecosistema de aplicaciones, como REMERI, Supercómputo, 
pues prácticamente pueden alimentar a las demás comunidades. La agenda de REMERI pudiera 
fortalecer de entrada a las comunidades, en el caso de RedLaTE, que les enseñe a clasificar 
estos metadatos. Pone sobre la mesa este rescate o re-significación del Repositorio CUDI, 
considera que se tiene que fortalecer, repensar, y alineados con REMERI, este sería otro 
proyecto estratégico, donde cada uno desde sus instituciones y comunidades lo pueden 
alimentar de una manera vigorosa, distinta, mucho más cosechable, ya no solamente con tesis 
y artículos sino también material educativo, recursos educativos abiertos, y las comunidades 
generan mucho contenido, mucho contenido en vídeo, etc. Considera que es el momento de 



Minuta de la Reunión CAAF 
Miércoles 15 de diciembre, 2021 

 12:30 a 13:30 hrs. 

Página 5 de 7 

 

 

 

revisarlo y lo pondría en la agenda, pero también el Supercóputo y el Cómputo de Alto 
Rendimiento, no lo estan explotando bien, considera es una tarea en la que todos deben de 
sumarse, así como los repositorios nacionales, el meta etiquetado, la preservación de lo que se 
produce en contenido en cada una de las áreas de aplicación, es crítico para el país porque se 
vuelve un patrimonio nacional y les da soberanía en muchos sentidos. Considera que el súper 
cómputo y el cómputo de alto rendimiento deben ser como músculos universitarios que deben 
acrecentar y no debe ser algo sólo de la Comunidad de Supercómputo, y le gustaría ver si 
pudiran empatar una agenda mínima transversal para todos, que lo comprometan en su 
institución si estan como vocales institucionales, que lo comprometan en su comunidad si estan 
como coordinadores de comunidad, y así hagan esa  transversalidad para este Comité. Estos 
dos temas los considera super estratégicos, altamente críticos y no los dejaría fuera de la agenda 
del Comité de Aplicaciones. 

Martha Ávila agrega que el repositorio de CUDI surge en sus orígenes de la mano de la 
Comunidad REMERI, siguiendo los estándares que la Comunidad REMERI estaba indicando en 
ese momento, también con la Comunidad de Bibliotecas Digitales, en aquel entonces liderada 
por Alfredo Sánchez Huitrón, de la UDLAP, quien les ayudó a integrar todo el tema de la 
metadata, y desde el mes de septiembre estan trabajando con la comunidad REMERI en la 
actualización del repositorio con el apoyo de Antonio Razo y se está contemplando el manejar 
los perfiles para que cada uno de los autores pueda ingresar sus contenidos y pueda ingresar 
datos de perfil.  Considera muy bueno incluirlo en el plan de trabajo paa hacerlos visibles.  

Marina Vicario señala que lo deben procesar muy bien al seno del Comité de Aplicaciones. 
Menciona que algunos de los asistentes referían que cada vez les es más complicado que 
algunas de sus instituciones paguen la membresía de CUDI porque no encontraban una 
diferencia entre por ejemplo consorcios como el de ANUIES-TIC y CUDI, y no veían del todo 
estos elementos de distinción. Considera se deben revisar las agendas colaborativas, CUDI está 
en varias agendas colaborativas, y ser capaces de no sólo diferenciar lo que aporta CUDI a esas 
agendas colaborativas, sino lo que aporta la agenda colaborativa a CUDI también, y de alguna 
manera incluir en la agenda de Comité de Aplicaciones las agendas colaborativas en una forma 
mucho más sistémica, y sí que si hacen estas distinciones van a poder decir esto lo estoy 
aportando desde CUDI, esto lo aporta RedLaTE desde CUDI, y esto sí es un aporte 
exclusivamente de ANUIES-TIC, qué no comparte y qué si comparte ANUIES con CUDI pero no 
es originalmente de CUDI, etc., y ese inventario de temáticas, proyectos, etcétera en esas 
agendas colaborativas con esta precisión pudiera ayudar.  

Rosalina Vázquez comenta que cada comunidad tiene una agenda de trabajo, una serie de 
proyectos, colaboran en diferentes grupos y al final van sumando a un mismo objetivo, a una 
misma agenda colaborativa, entonces yo creo que lo que hace falta es que sistematicen el que 
puedan difundir y poner al alcance esa agenda que cada uno está trabajando a través de CUDI, 
lo que sería como un primer objetivo y lo segundo es que todos manejan en sus líneas de trabajo 
el tema de la capacitación de diferentes formas, desarrollando materiales. Anteriormente se 
hacían y se pueden seguir haciendo los días virtuales y haciendo algún recurso educativo 
interactivo, presentaciones o simplemente documentos pero de alguna manera todos trabajan 
siempre esa línea, entonces creo que es un tema que también pueden darle más promoción 
inclusive a nivel de intentar hacer un programa, una agenda de actividades de apacitación en 
ciertos temas, los temas en que cada una de las diferentes comunidades es especialista, porque 
eso siempre es del interés de las instituciones y puede ponerse siempre como un servicio a la 
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mano de decir, ¿qué da la membresía CUDI?, pues te da acceso a estas agendas colaborativas 
que se están dando desde las diferentes comunidades, en algún momento se habló de un 
portafolio de servicios o una cartera de proyectos, también te da acceso a esta agenda de 
capacitación o de recursos de capacitación, eventos y presentaciones, manuales, y de ahí ir 
sumando de tal manera que si se sistematiza eso y lo pongan siempre muy presente desde el 
sitio y de los medios, eso creo que sería muy importante. Menciona que respecto al repositorio 
de CUDI que explicó Martha Ávila, desde un inicio trabajan con ellos, desde que se creó su 
repositorio, y éste está diseñado con estándares de metadatos y sí cumple con la parte de la 
estandarización. Antonio Razo está trabajando con Martha en la actualización del software, pero 
una vez que se concluya ese proceso, en paralelo deben preparar cómo poder definir flujos de 
trabajo para que los responsables, los coordinadores de comunidades, ayuden a poblar el 
repositorio. Van a revisar y a lo mejor replantear la estructura del repositorio, para que quede 
más ad hoc, para que las comunidades tengan sus espacios más visibles, para que puedan 
alimentar esos espacios en el repositorio con sus recursos, con los videos, con lo que cada uno 
genera y si se dan atributos a cada subcomunidad del repositorio de acuerdo a cómo se defina 
esta estructura y estos flujos de trabajo.   

Marina Vicario comenta que entonces un tercer punto o un tercer servicio que siempre esté 
visible que sea el propio repositorio de CUDI. 

Menciona que podrían darse a la tarea en el mes de enero de dejar armado el plan, perfilar el 
plan de trabajo 2022, que las reuniones se centren en la elaboración del plan y para ello pedirles 
a los que coordinan comunidades que los planes que tienen con sus comunidades los pongan 
en algún lugar disponible para todos para poderlos leer, compenetrarse y poder hacer un trazado 
en el ejercicio de planeación estratégica del mes de enero.  Propone organizar en la carpeta de 
Drive a la que ya tienen acceso, una que se llame Plan de Trabajo 2022, y ahí integrar las 
carpetas por comunidades y que cada comunidad vaya montando la información que considere 
pueda ser de utilidad para generar el Plan de Trabajo 2022. De entrada compartir el plan de 
trabajo de sus comunidades va a ser de mucha ayuda y con eso más las ideas que aquí están 
exponiendo, comenzar el 11 de enero con algún borrador que pueda ella trabajar con Martha 
Ávila y con Carlos Casasús, a partir de las notas de este vídeo, para no entrar de cero, sino ya 
retomar algunas de estas ideas y les van dando forma en un documento de plan de trabajo y si 
alguien tiene su planeación estratégica en enero, como REMERI, compartirla.  

Marina Vicario comenta que antes de terminar la sesión, quiere consultar con algunos 
integrantes del Comité de Aplicaciones que están presentes, como María Petra Paredes, Erika 
Sánchez, Jaime Olmos, Claudia Elena Pecina, que quizás les interesaría sumarse al trabajo que 
se está realizando o que se va a empezar a realizar con los comités, identificando su institución 
y su región para que también puedan participar en estas actividades, en las regiones, en los 
comités regionales,  considera que conviene como vocal estar activamente también colaborando 
con las regiones. Propone verlo para la próxima agenda, de qué manera algunos miembros de 
las comunidades pueden participar en las regiones. Menciona que en los comités de RedLaTE  
colegas de Nuevo León, de Nayarit, de Guadalajara, que aunque no son vocales del Comité de 
Aplicaciones, forman parte de la comunidad RedLaTE y podrían estar interesados en sumarse 
al trabajo de los grupos regionales.  

Martha Ávila señala le falta compartir los directorios de la Región Centro Occidente y ahora 
también la del Sur Sureste de las instituciones. Compartió solamente la de la región Norte a la 
Comunidad de REMERI, a la Comunidad de RedLaTE y  a la Comunidad de Supercómputo, 
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porque había sido parte del acuerdo para que se pudieran identificar quiénes de sus miembros 
podían participar en el transcurso del día de hoy y mañana. Comparte también las instituciones 
que hasta ahora se han identificado de la región Centro Occidente y de la región Sur Sureste, 
para ver si pueden sumar a los integrantes de las comunidades a los Comités 

Marina Vicario solicita a Martha Ávila que en la reunión anual cuando le toque usar la voz también 
lo reitere porque más allá de los coordinadores, está la membresía en pleno y también los 
acompañan de distintas regiones. 

Marina Vicario felicita a todos pues están cerrando el año con resultados interesantes, esperando  
que el  ejercicio de planeación estratégica del próximo año arranque también con mucha 
creatividad para ir dando escenarios distintos, que es lo que merece CUDI de parte de este 
Comité.  Carlos Casasús agradece a Marina Vicario y todos por todo el esfuerzo, deseando a 
todos felices fiestas.  

 
 
OBSERVACIONES 
 
 
 
 
 
 

Próxima 
Reunión: 

11 de enero 

Elaboró: 

Rocío Cos (CUDI) 

 


	Asistentes:
	Agenda del día. –

